

PENSANDO EN VOZ ALTA CON...



Amalia Pulido Gómez

CONSEJERA PRESIDENTA DEL INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE MÉXICO

Prevé IEEM imprimir 28 millones de boletas

VIOLETA HUERTA

Este miércoles inicia el plazo para registrar candidaturas y el instituto electoral no percibe focos rojos

Este año, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) mandará a imprimir casi 28 millones de boletas para las elecciones a integrantes de ayuntamientos y a diputaciones locales. Cada una costará 2.43 pesos, con lo cual serán más económicas que en los comicios del 2021 y el 2023, requerirán una inversión superior a los 100 millones de pesos que además incluye actas, carteles, bolsas y sobres.

En entrevista con *El Sol de Toluca*, la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Amalia Pulido Gómez, advirtió que el reto para estos comicios será lograr una mayor participación de la ciudadanía.

Destacó que este 10 de abril inicia el registro de candidaturas y concluye el 19 de abril. En estos días esperan la inscripción de siete mil 700 registros, que serán aprobados el 25 de abril en el Consejo General.

También destacó que en materia de seguridad analizan la posibilidad de firmar un convenio con la Secretaría de Seguridad, pero sostuvo que hasta el momento no ven ningún foco rojo y existen condi-

ciones para que la ciudadanía vote en paz y libremente.

Sobre los posibles debates dijo que se podrán organizar virtuales o presenciales, y cada órgano definirá el formato. Para este tema, el IEEM cuenta con un presupuesto de 116 mil pesos.

¿En qué etapa se encuentra el IEEM?

Estamos por iniciar el periodo de registro de candidaturas del 10 al 19 de abril para que el 25 de abril el Consejo resuelva sobre el registro de candidaturas. Estamos esperando alrededor de siete mil 700 registros y se requiere un gran número de personas: entre 60 y 120 para la digitalización, y luego para la validación entre 20 y 40 personas.

Este nueve de abril vence el plazo para que se presenten las plataformas electorales, pero todavía faltan algunos.

Tuvimos simulacros: uno con las consejeras y el consejero, y otro con los partidos. Ya vimos cómo operaría el Sistema de Registro para Candidaturas y lo recibirá la Oficialía de Partes.

¿Ha afectado el recorte presupuestal?

Hemos tratado de hacer más con menos, para el tema del registro se juntaron alrededor de 40 personas que ya trabajaban en el instituto para redoblar esfuerzos y utilizamos estrategias de contención del gasto.

¿Cómo van con el material electoral?

Firmamos un convenio con Talleres Gráficos de México, ya entregaron la tota-

Sobre los posibles debates de candidaturas, dijo que se podrán organizar virtuales o presenciales, y cada órgano definirá el formato

lidad del material consistente en urnas, cajas, paquetes, cortineros, mamparas. Tenemos una política de reciclaje, así que no adquirimos la totalidad.

¿Y cómo van con la documentación electoral?

Ayer se publicó el fallo de la documentación electoral, es decir, las boletas. Se van a producir casi 28 millones de boletas electorales porque son dos elecciones locales: la de diputaciones y la de ayuntamientos.

La licitación fue adjudicada a Formas Inteligentes por cuestiones de la propuesta económica. Siete empresas compraron bases, dos llegaron a la propuesta técnica y económica y el día de ayer emitió el fallo el Comité de Adquisiciones.

La buena noticia es que se lograron ahorros, la boleta va a costar 2.43 pesos, a diferencia del 2021 que costó 2.51 y del 2023 que costó 2.58. Es una buena noticia para el IEEM.

¿Y cómo van en tiempo?

El 11 de abril se iniciará la impresión de la documentación sin emblemas y el 26 de



abril inicia la producción de las boletas porque el 25 resuelve el Consejo General sobre el registro de candidaturas, el 26 de abril acudimos a la planta, ya con los nombres que deben estar y ese día arranca la producción de boletas. Las estarán entregando el 10 de mayo para que nosotros las podamos distribuir. Vamos muy a tiempo.

¿Cuánto costará?

Fueron cuatro partidas: la primera fueron boletas, actas de casilla; la segunda fueron carteles; la tercera, bolsas de seguridad; la cuarta, sobres de papel y el total de las cuatro partidas es de 100 millones 556 mil pesos por la gran cantidad de boletas.



LUIS CAMACHO

La consejera advirtió que el reto será lograr mayor participación de la ciudadanía

DEBATES

¿Cómo van los preparativos para los debates en el Estado de México?

Ya aprobamos los lineamientos, la propuesta de debates estará al seno de los 170 órganos desconcentrados, ellos los organizarán.

Los lineamientos establecen que serán preferentemente virtuales, claro que se podrán realizar presenciales, a petición de las partes, y de ser así, tendrá que ser en el instituto. Aquí tenemos un estudio de grabación, y si son virtuales, será en cada órgano desconcentrado.

¿Cómo será el formato?

En cada órgano se definirá el formato,

pero hay varios supuestos que se deben cumplir, entre ellos, que haya más de un contendiente, invitar a todas las personas participantes y garantizar la equidad.

¿De cuánto será la inversión?

Hay un presupuesto de 116 mil pesos que se utilizarán en el Instituto, en caso de requerir algún montaje o previsión en nuestro estudio de grabación.

SEGURIDAD

¿En el Estado de México ha habido solicitudes de protección?

No hemos recibido ninguna solicitud de protección, aunque todavía no tenemos candidaturas, pero no hemos recibido nin-

guna solicitud para precandidaturas.

Es un tema que ocupa al Instituto Electoral, de hecho hoy platicué con mis colegas ver la posibilidad de firmar un convenio con la Secretaría de Seguridad para establecer los tramos de responsabilidad que ya vienen en el protocolo, pero es importante como autoridad electoral definir nuestro actuar.

Representantes de partidos pueden hacer la solicitud y nosotros dar vista a la Secretaría de Seguridad y a la Fiscalía.

¿Ya les presentaron el mapa de riesgo?

No lo hemos recibido.

¿Pero hasta ahora cómo ve el panorama?

Nosotros tenemos todos los días información de campo y no han presentado ninguna preocupación, pero tenemos estos enlaces todos los días y en este momento no hay ningún foco en ninguna región.

¿Su personal no ha tenido ningún problema?

Hasta el momento no hemos tenido ningún problema, la participación no se ha visto inhibida en ninguna de las regiones.

¿Cómo quedaron los números del voto en el extranjero?

Se recibieron 16 mil 457 solicitudes, de las cuales 12 mil 691 optaron por voto electrónico por internet, dos mil 577 por voto postal y mil 189 por voto presencial.

Pero recordemos que quien tenga una credencial de elector emitida en el extranjero puede acudir a los consulados que tendrán instalada la casilla.

En candidaturas independientes, ¿cuántas deberán acudir a registrarse?

Son nueve candidaturas para municipios y ninguna para distritos.

¿Sigue siendo un reto?

Sigue siendo un reto porque tenemos un umbral bastante alto del tres por ciento; los estándares nacionales e internacionales son entre uno y dos por ciento, el Estado de México tiene un umbral muy alto, es algo que el legislador tiene que revisar, pero es una buena noticia que tengamos este número de candidaturas.

Acaban de probar los bloques de competitividad. ¿Está garantizada la paridad?

Está garantizada la paridad, tuvimos la sesión para aprobar los bloques de com-



“Es un tema (de seguridad) que ocupa al Instituto Electoral, de hecho hoy platicué con mis colegas ver la posibilidad de firmar un convenio con la Secretaría de Seguridad para establecer los tramos de responsabilidad que ya vienen en el protocolo, pero es importante como autoridad electoral definir nuestro actuar”

petitividad el pasado viernes, pero hay que recordar que la paridad se tiene que revisar en el momento del registro.

¿Cuál será el principal reto en estas elecciones?

Sin duda el principal reto sigue siendo la participación ciudadana, ya platicamos los costos, el dinero que se gasta para organizar la elección y es incentivar a la gente a que salga a participar y a definir el rumbo de sus comunidades, de sus municipios por los próximos tres años, que se involucre en toda esta cuestión política y que sepan que el Instituto Electoral está trabajando todos los días para garantizar el voto libre, el voto seguro y que cada mexiquense tenga una boleta cercana a su domicilio.

¿Hay condiciones de seguridad?

Hay condiciones de seguridad, estamos trabajando de la mano con las instituciones de seguridad del estado y también con las instituciones de seguridad nacional para garantizar que sea un proceso electoral pacífico, y para que cuente, tenemos que votar.

¿Y llamarán a los partidos a actuar con civildad?

Claro, a tener civildad, cordialidad y que todo lo que falta, que son más de 50 días, se realicen de forma pacífica y sea una fiesta democrática.